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3月15日，24小时营业的大众书局福州路店重装开业。几年前，同样在这个地方，最终倒闭的思考乐书局，也曾打过
“24小时”的旗号。这一次大众书局给读者提供了哪些不一样的服务？零点之后，生活周刊记者亲历上海大众书局福州
路店，直击那群夜读不归人。
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生活周刊记者通宵体验24小时书店

为城市亮一盏夜读的灯

晚上9点整，记者来到了福州路579号。踏上

二楼大众书局，顿时有一种重返上世纪二三十

年代上海的感觉。仿古的青砖墙，石库门式的

廊柱，仿煤油汽灯投下温暖的光，边走边看，在

二楼咖啡吧的一角找到座位，突然发现一位熟

人，原来是《书店之美》的作者田原，田原点了

一杯咖啡，记者在他对面坐了下来。

体验一：选书师是不是噱头？
看了书架上琳琅满目的书籍，记者一时很

难找出特别想看的。身为大众书局福州路店店

长的吴坚，似乎发现了这点，立马发挥“选书

师”的职责，为记者推荐起了书籍。吴坚，1995

年工作，曾是思考乐书局的员工，参与过思考

乐书局浦东店24小时模式的策划和筹备。 

“你想看哪一类型的书？”

“嗯，人物传记吧！关于传奇女性的。”

“那推荐这本《宋美龄传》吧。这位外国

作家站在不同的角度审视同一个问题，可能会

给你带来不一样的感受。”

对于所谓的选书师，吴坚解释道，这是媒体

炒作出来的概念，其实也就是营业员，与读者简

单聊上几句，便可为他们推荐一本书。“比如有个

顾客希望我为他推荐热点经济类作品，我先跟

他聊聊，然后根据他的兴趣和他对经济的了解

程度，为他推荐了《货币战争》，以及国内的‘郎

咸平系列’等书。书店现在有二十几个员工，我规

定他们每周最起码要读一本书，培养他们最终

成为某一个领域的合格选书师。”

体验二：卖书还是卖环境？
晚上10点，在挑选完书后，记者和田原坐

在咖啡吧看书。远远望去，收银台前有两三人

在排队，身着中式风工作服的营业员正为顾客

结账，吴坚解释道，今天不是周末，这个时间

点会有一批顾客结账离去，此时还不离开的大

多打算在书店里留着通宵看书的。

记者问，这些通宵夜读的人到最后会不

会一本书都不买？吴坚说，与其说卖书，他们

更希望借助24小时书店，为大众构建一种文

化氛围，提倡人们秉烛夜读的习惯。这观点田

原也认同，“这里不止在卖书，同时也在卖环

到，只是苦于还未到货，吴坚说，“现在有预留的空间，将来并不是用书架填

满，而是会增加绿化和座椅。”

田原说，台湾书店设计上对细节的把握值得称道，书本陈列注重色调

和整体环境的协调。大众书局24小时店主打的海派风格也非常有特色，但

现场依然有不少让人感到生硬的地方，即便在书店的一侧摆设着不少创意

产品。“我走遍了全中国的书店，外地类似这种创意商品在书局卖的情况不

少，但在上海还是头一遭！是否合适，还要靠市场检验。”田原说。

体验四：是否会成为流浪汉聚集地？ 
凌晨2点半，记者发现个别顾客已经打起了瞌睡，但大部分精神还不

错。据吴坚透露，有位阿婆自开业以来，曾连续三个夜晚在这看书。因为好

奇，记者在人群中寻找起阿婆来。

在背靠咖啡吧的一侧，一位裹着绿色羽绒衣的阿婆正认真翻阅着手上

的书籍，在她的台子上，放着一壶48元的爱情果粒茶，还有几本厚厚的书。记

者走到那位阿婆面前，递给她一张名片，她拿着名片，谨慎地看了很久。记者

说明了想与她交谈的意思。她犹豫地回答了记者的问题。她手里拿着正在看

的姚雪垠的《李自成》，已看到第72页。阿婆说她姓钱，上海人，今年64岁，家

里就她一个人，住在附近，步行10多分钟便可走到书店。

凌晨3点，钱阿婆丝毫没有去意，她的座位旁放着一个大袋子，里面装有

伞，餐巾纸，水，还有茶叶蛋，馒头，钱阿婆说，以前来大众书局只能站着看

书，现在点上一壶茶，就可以安心坐一整个晚上。

至于网上所热议担心流浪汉聚集的说法，吴坚说，“流浪汉来我们也

欢迎。”吴坚解释道，流浪汉如果是来阅读，而不打扰周围人群，是受欢迎

的，如果他们严重打扰其他读者，则会被劝导。“

凌晨5点，记者的眼皮开始打架，偶然想起这里还提供免费的无线网

络。拿出手机，记者开始查看网友对大众书局福州路店的评论，看到书店狂

热者郭雅倩说，不管怎么说，24小时书店是一种新尝试，它提供给读者一个

舒适的空间，并且也是夜晚可供大家消遣的一个场所。但24小时书店到底能

不能坚持下去，还需拭目以待。

需要时间考验

季风书园董事长  严博非

书店经营是一种经验性的行为，并非像理论推导一加一等于二这样简

单。福州路的大众书局通宵店刚开，没有经过时间的考验，很难说这样的举措

是否能为其他民营书店带来新的灵感。

是读书人的安慰

上海人民出版社总编辑  王为松

通宵营业可以是宣传点，但是很难作为盈利点。从读书人的角度来说，能够

在这个城市的夜晚为读书人提供一盏灯光、一个落脚点，可以说是一个安慰。书

店的多元经营、错位经营是值得提倡的。法国的莎士比亚书店之所以能够成为

文化人心目中的圣殿，不仅是因为他们书卖得好，更因为他们的错位经营模式和

经营者对书的热爱。书店里的经营只要是和书有关的，像台湾的诚品那样，能够

帮助书店形成品牌并且留住顾客的，就是好的。
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境。”这种环境，会吸引更多的人踏足。看书

是夜间的习惯，但是买书不是。在电子书、盗

版等重重冲击下，这种以退为进的新经营方

式，无疑是一种有益的尝试。

24小时书店在全国并不罕见，2003年，思

考乐书局浦东店就曾实行“24小时模式”，在

当时引起了极大关注，遗憾的是，该书店在开

业一年半后关门了。很多人把倒闭和“24小时

模式”联系起来，其实是思考乐书局资金链断

裂所致。这点，记者从吴坚口中得到证实。吴

坚说，“在筹备大众书局24小时书店之前，我

们特地去台北诚品书店敦南店调研，发现台

北深夜阅读的人很多，在上海，我们希望给忙

碌一天的人们提供一个安静的环境，挑选一

本合适的书，不用赶时间，不用应付拥挤。”

体验三：书局的椅子太少？
晚上11点，记者发现周遭走动的人渐渐

稀少，但咖啡吧座位上却停留了不少读者。

在书局一角，一张居家式书桌引起我们

的注意，书桌旁一盏落地古董灯可以随意伸

缩，灯光略显昏暗。

“诚品书店敦南店的灯光很明亮，现场布

置了超大的桌子供读者看书，就像一个大图

书馆，会提升读者兴奋感，而大众书局则更多

想把自己营造成咖啡馆或音乐吧，座椅稀少且

不舒适，灯光也以暖色调为主，易入眠。”田原

抿了抿咖啡说道。

对于田原所说的椅子少，吴坚也意识

日前，家居行业领军品牌东鹏瓷砖携

手美的等企业发起成立了“佛山公益慈善

联盟”，该联盟将致力于搭建专业、透明的

公益平台，提升公益资源的有效使用率，聚

合企业界的公益正能量。据了解，东鹏将于

3月启动“百万字典爱孩子”捐字典行动以及

“爱地球”植树大行动等不同形式的公益活

动。对此，东鹏相关负责人表示，东鹏的壮大

与社会的发展密不可分，每一次前进，都蕴

含着社会对东鹏的支持。

随着东鹏新品全球盛惠和公益活动的

全面启动，东鹏2012年整体战略正在稳健地

推进，行业专家一致认为，东鹏“多角度、全

方位、立体式”的破局，必将直接推动陶瓷

行业向前发展，为2012年建筑装饰整体市场

注入活力。

东鹏瓷砖新战略凸显企业责任，引领行业发展

第三路腾讯体育记者报道团3月15日离

开北京，飞抵日本东京，开始伦敦奥运赛前

东亚地区探营采访报道行程。这一路记者

报道团由刚刚获得2011年国际羽联传媒大

奖的腾讯体育记者张楠领衔，成员还有王

怡薇、宫云捷、唐闻喻。日韩探营报道团成

行，也标志着腾讯网伦敦奥运赛前探营报道

任务行程已过半。此前，腾讯体育已经完成

了第一线路巴西美国采访报道，第二条线路

报道组正在欧洲的采访报道也接近尾声。

21日，报道组从东京飞往首尔，开始在

韩国的探营报道。在韩国，报道组将采访韩

国马拉松协会会长、1992年巴塞罗那奥运会

马拉松冠军黄永祚。4月初，腾讯体育第四组

记者将出发，前往中国台湾、中国香港报道

两地伦敦奥运备战情况。

腾讯记者抵达东京探营日韩奥运备战


